



unine

UNIVERSITÉ DE
NEUCHÂTEL

SÉMINAIRE DE RECHERCHE INTERDISCIPLINAIRE ET INTERNATIONAL SUR LES RÉPUBLICANISMES AU XIX^e SIÈCLE

Institut d'histoire

Institut de philosophie

LÉONARD BURNAND

6 NOVEMBRE

Historien

Directeur de l'Institut Benjamin Constant
(Université de Lausanne)

Jacques Necker ou le républicanisme à contre-cœur

Cette conférence retracera la singulière trajectoire politique et intellectuelle de Jacques Necker (1732-1804), célèbre banquier genevois resté dans l'Histoire pour avoir été le ministre des finances de Louis XVI et le père de Madame de Staël. Cet homme de chiffres fut également un homme de lettres: Necker ne fut pas seulement un habile manieur d'argent, mais aussi un écrivain très en vogue et un véritable penseur politique, dont les *Œuvres complètes* ne comptent pas moins de 15 volumes. Fervent admirateur du modèle anglais, le baron de Coppet n'a cessé de promouvoir en France l'idée d'une monarchie tempérée. Ce n'est que tardivement, à l'aube du XIX^e siècle, qu'il s'est rallié malgré lui au républicanisme

Bien qu'élaboré à contre-cœur, le projet républicain rédigé par Necker à la fin de sa vie se distingue par son caractère étonnamment novateur, et mérite à ce titre d'être exhumé et examiné avec une attention particulière.

Docteur en histoire, **Léonard Burnand** est Directeur de l'Institut Benjamin Constant (Université de Lausanne). Ses travaux portent principalement sur l'histoire culturelle et politique du tournant des Lumières (1770-1820).

UN SÉMINAIRE DU
PROFESSEUR
VINCENT PEILLON

ORGANISATEURS

OLIVIER CHRISTIN

DANIEL SCHULTHESS

Automne 2015

Les vendredis

9h - 12h

Espace Louis-Agassiz 1

Salle RN.04

www.unine.ch/histoire

www.unine.ch/philo